



REPORTE SEGUIMIENTO AL PLAN DE MADRID

AÑOS 2002-2007.

Red Latinoamericana de Gerontología

<http://www.gerontologia.org>

Presentación

La Red Latinoamericana de Gerontología (RLG) es una organización no gubernamental sin fines de lucro que trabaja a favor de las personas adultas mayores. Cuenta con el respaldo de organizaciones Cáritas de América Latina y el patrocinio de Cáritas Chile¹. Centra su interés en el envejecimiento, la vejez, y su relación con la calidad de vida de las personas viejas de América Latina y el Caribe. La RLG trabaja para construir y divulgar conocimiento sobre los temas señalados; para facilitar reflexión, diálogo, debates, vínculos e información con muy diversas entidades y personas; así como para propiciar relaciones entre conocimientos y práctica cotidiana, a favor de una percepción positiva del envejecimiento y la vejez y de una mejor calidad de vida en la vejez. En la RLG participan representantes de 14 países que trabajan directa o indirectamente en relación con el envejecimiento, la vejez y las personas viejas.

La Red Latinoamericana de Gerontología [RLG] fue creada en el mes de Mayo de 1999 -Año Internacional de las Personas de Edad- como una red virtual establecida a partir del portal Internet localizado en la URL <http://www.gerontologia.org>. Es una red virtual que está al servicio de la comunicación y el intercambio entre personas e instituciones que trabajan a favor de las personas adultas mayores en América Latina y el Caribe. Posee un carácter plural y destaca la vejez como una condición positiva de la vida, animando los *Principios de las Naciones Unidas a favor de las personas de edad* así como la aplicación de las medidas adoptadas por la Segunda Asamblea Mundial sobre el Envejecimiento.

Los objetivos centrales de la RLG son: 1) Ser un enlace entre la teoría gerontológica y su aplicación a las diferentes realidades locales; 2) Estimular el intercambio, la participación activa y el debate referente a temas gerontológicos; y 3) ser un centro de referencia, de capacitación, formación y documentación actualizada.

Para lograr esos objetivos, la RLG cuenta con un equipo de trabajo formado por una coordinadora residente en Chile, corresponsales en 5 países (Argentina, Brasil, Colombia, Cuba y México), un webmaster y una asesora en gerontología. Se financia con la cooperación de Cáritas Alemana. Las tareas de corresponsalía y asesoría gerontológica son asumidas por profesionales voluntarios altamente calificados y comprometidos socialmente. Los corresponsales trabajan desde sus instituciones para el cumplimiento del *Plan de Madrid*. Además, la RLG invita a todos sus visitantes a trabajar para que se cumpla el *Plan de Madrid*.

Asimismo, cuenta con una red de colaboradores que le permite divulgar información actualizada de prácticamente todos los países de la región. La RLG mantiene, contacto con otras redes e instituciones públicas y de la sociedad civil que trabajan en el campo del envejecimiento y la vejez en América Latina y el Caribe.

¹ En sus orígenes la RLG contó con el patrocinio de Cáritas Uruguay y más tarde, a partir del año 2004, pasa a integrar el Programa Regional del Adulto Mayor de Cáritas en América Latina y el Caribe (PRAM) que desarrolla el proyecto "Trabajo social a favor de adultos mayores en América Latina y el Caribe", programa que cuenta con la cooperación de Cáritas Alemana y el financiamiento del Ministerio Alemán de Cooperación y Desarrollo. A partir de la integración al PRAM, la Red Latinoamericana de Gerontología pasa a contar con el patrocinio de Cáritas Chile, país en el cual tiene su sede.



La plataforma principal de contacto e interacción de la RLG es su sitio web <http://www.gerontologia.org> y un Boletín Electrónico Mensual que se distribuye en forma directa a una lista de 1600 personas, 73% de las cuales lo redistribuye entre sus contactos.² Estas herramientas están a disposición de los interesados en forma gratuita.

Los participantes de la Red Latinoamericana de Gerontología se extienden a toda la región latinoamericana. Desde el punto de vista de su perfil, éstos expresan la heterogeneidad de actores que trabajan a favor de los adultos mayores en la región, tanto en experiencia, como en diversidad de acciones relacionadas con formación, empoderamiento y motivación.³ Todos estos factores enriquecen el carácter plural de la Red Latinoamericana de Gerontología y ayudan a explicar el constante crecimiento y extensión de la misma⁴.

ACTUACIÓN DE LA RED LATINOAMERICANA DE GERONTOLOGÍA (RLG) EN LA APLICACIÓN DE LAS MEDIDAS ESTABLECIDAS EN EL PLAN DE ACCIÓN DE MADRID

1. - ¿Qué ha hecho la RLG para educar a personas viejas y/o al público en general sobre el Plan de Madrid?

Las actividades que desarrolla la RLG se encaminan a informar y propiciar formación orientada a promover 'una sociedad para todas las edades' y a tener en cuenta –en la teoría y en la práctica- los desafíos que implican el envejecimiento, tanto poblacional, como individual.

La RLG ha publicado y difundido en forma destacada el *Plan de Madrid*, la *Estrategia Regional de Aplicación del Plan de Madrid sobre el Envejecimiento en América Latina y Caribe* y abundante documentación publicada por las Naciones Unidas y otros organismos internacionales acerca del envejecimiento y la vejez. Por medio de sus Editoriales y Boletines electrónicos, ha propiciado una labor educativa sobre el rol activo que corresponde a las organizaciones de la sociedad civil y a las ciudadanas y ciudadanos en general, así como sobre la necesidad de crear condiciones para el cumplimiento del *Plan de Madrid* en cada país y localidad de la región. La RLG ha alentado a ONGs de países desarrollados a asumir un rol de abogacía frente a sus gobiernos para aumentar la cooperación internacional a favor de las personas viejas en los países latinoamericanos⁵.

2.- Cuáles de las tres orientaciones prioritarias del Plan de Madrid (las personas viejas y el desarrollo; salud y bienestar principalmente en la vejez; así como entornos físicos y sociales accesibles y favorables para vivir la vejez con calidad de vida) son el foco principal de la RLG?

La Red Latinoamericana ha focalizado principalmente su trabajo en las orientaciones referidas a: "Las personas de edad y el desarrollo" y "Creación de entornos propicios y favorables".

3.- ¿Qué realizaciones específicas ha alcanzado la RLG en esas áreas prioritarias? ¿Cómo ha trabajado con el gobierno, otros ONG y/o otros para alcanzar sus objetivos?

La RLG ha **facilitado la participación** de un amplio espectro de actores sociales y comunitarios que actúan a nivel local a través de todos los países de la región, superando así

² Según datos de encuesta a usuarios del Boletín Mensual de la RLG, Marzo 2007.

³ El análisis de datos de los suscriptores del Boletín electrónico revela que el 72% son mujeres. Según oficios y profesiones se tiene que 24% se desempeña en el área salud (médicos, enfermeras, kinesiólogos, etc.); 14% son educadores (profesores, docentes universitarios, animadores socioculturales, etc.); 12% son gerontólogos (licenciados, diplomados, adultos mayores graduados en universidades de tercera edad); 12% son trabajadores sociales; 9% son psicólogos; 9% son funcionarios públicos (coordinadores de programas a nivel municipal, funcionarios de servicios estatales, etc.); 4% son comunicadores (periodistas, comunicadores sociales); el 16% restante se distribuye entre jubilados, cuidadores, sociólogos, antropólogos, abogados, arquitectos, directores de establecimientos de larga estada, economistas, etc. etc.)

⁴ Entre los años 2002 y 2006, el sitio web de la RLG recibió 407.980 visitas. En el año 2007, el promedio diario sobrepasa los 800 visitantes.

⁵ Con estos fines, la RLG ha desarrollado una fuerte alianza con Cáritas Alemana para abogar ante diversas ONGs europeas de origen católico.



los marcos establecidos por las estructuras formales existentes. Ha establecido el **concurso de experiencias gerontológicas “Una sociedad para todas las edades”, el cual premia proyectos que buscan la participación de las personas adultas mayores en soluciones concretas** para mejorar su calidad de vida.

Trabaja en **alianza con Cáritas latinoamericanas** impulsando el *Programa Regional del Adulto Mayor* que busca mejorar la calidad de vida de las personas viejas, especialmente de las más desfavorecidas. En conjunto con organizaciones Cáritas Latinoamericanas **reivindica el derecho a una pensión universal** que garantice condiciones mínimas de vida a las generaciones actuales de personas de edad, tal como lo hizo en el panel “La pobreza como fuente de vulnerabilidad para el ejercicio de derechos en la vejez” en el marco de la reunión de organizaciones de la sociedad civil efectuada en la CEPAL en Junio 2003. La RLG ha hecho parte de los desafíos planteados en el Foro “Nuevos Rumbos para la Seguridad Social en Perú”, realizado durante el III Encuentro Regional del Programa Regional del Adulto Mayor de Cáritas en América Latina y Caribe – PRAM (Lima, Perú 18 de Octubre de 2006). Ha **abogado en forma pública y privada** frente a organizaciones católicas para ofrecer **solidaridad a los adultos mayores de Guatemala** sin cobertura social, reprimidos en su lucha por una pensión económica.

La RLG ha participado en seminarios, talleres y eventos trabajando persistentemente en generar una **nueva conciencia social y cultural** que supere percepciones y creencias erróneas y devaluadoras del envejecimiento y de las personas viejas.⁶

4.- ¿Hay otras realizaciones significativas de la RLG?

La RLG ha logrado desarrollar una red gerontológica descentralizada, participativa, que funciona en forma permanente y en la que una amplia gama de actores se benefician mutuamente de los intercambios que se generan en torno al sitio web de la RLG. La extensión de la red nos permite tener una visión actualizada sobre diversos acontecimientos que ocurren en el campo del envejecimiento y la vejez. Los editoriales mensuales de la RLG han permitido desarrollar un espacio para expresar una visión gerontológica más amplia y adecuada a la realidad latinoamericana. La RLG ha propiciado procesos de formación y capacitación gerontológica social, divulgando información y estudios que permitan ampliar perspectivas que vayan más allá de lo meramente geriátrico.

5.- Cada gobierno estaba invitado por las Naciones Unidas a hacer una revisión y valoración, durante 2007, del progreso, en su país, en la ejecución del *Plan de Madrid*. Aunque sin la obligación, de hacerlo desde la base de la población. Hasta donde sabe Ud. ¿su gobierno ha comenzado o se ha comprometido en emprender esta revisión? Si la respuesta es afirmativa, ¿la RLG ha sido invitada a participar? ¿En qué forma?

La situación de seguimiento del *Plan de Madrid* es muy diversa y en general observamos pocas instancias que hayan sido convocadas para tales fines en el curso del año 2007. En algunos casos esas instancias son convocadas por los gobiernos (caso de Chile), y en otros casos son las ONGs y organizaciones sociedad civil quienes buscan instalar espacios para participar en evaluación de las políticas (caso de Perú). En Colombia, el Ministerio de la Protección Social ha convocado a algunas ONG para participar en la construcción de lineamientos de una política

⁶ Como ejemplo citamos: Ponencia de Elisa Dulcey-Ruiz, corresponsal de la RLG en Colombia, “Imágenes del envejecimiento: aproximación a su estudio y seguimiento. A propósito del plan internacional de acción sobre envejecimiento - Madrid 2002”, organizado por Cepal, Buenos Aires, Noviembre 2005. Ponencia de David Zolotow, corresponsal de la RLG en Argentina, “Imágenes del adulto mayor. Análisis de los programas de capacitación con respecto al tema de *imágenes*” presentada en II Encuentro regional del Programa Regional del Adulto Mayor de Cáritas en América Latina, México, Octubre 2005.



Red Latinoamericana de GERONTOLOGÍA

www.gerontologia.org

pública sobre envejecimiento y vejez –teniendo en cuenta el *Plan de Madrid*-. Actualmente está en proceso una asesoría de algunas ONG a dicho Ministerio, con tal propósito.

Durante los últimos años, muchos gobiernos han convocado mesas redondas y seminarios con participación de algunas de las ONGs que actúan en el campo del envejecimiento, la vejez y las personas adultas mayores, pero salvo excepciones, se ha dejado fuera de consulta a las organizaciones de adultos mayores. Muchas de las medidas que se han adoptado, se han concebido sin la participación de los mismos; sus enfoques son en gran medida asistencialistas y refuerzan relaciones de dependencia. Salvo el caso de Brasil, en América Latina aún se está lejos de concebir políticas que asuman a las personas viejas como sujetos de derecho.

La corresponsal de la RLG en Brasil está actualmente participando en su calidad de presidenta de la Asociación Nacional de Gerontología de Brasil, en el Comité organizador del Foro de Sociedad Civil sobre Envejecimiento que se efectuará en Brasilia, Diciembre 2007.

Ximena Romero
Coordinadora
Red Latinoamericana de Gerontología
ximenaromero@gerontologia.org
<http://www.gerontologia.org>
Dirección:
Echaurren 4, Piso 7
Santiago de Chile
Fax: 56-2-6966080

Chile, 7 de mayo de 2007.-